ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКОЕ БАЛАНСИРОВАНИЕ ИТАЛИИ

Аннотация

Внешняя политика Италии представляет собой три основных направления: европейское, атлантическое и средиземноморское. На современном этапе сложный синтез исторической приверженности европейской интеграции и трансатлантической солидарности сталкивается с беспрецедентным вызовом кризиса западного единства. Статья исследует внешнеполитическое балансирование Италии в 2025 году как модель кризисной дипломатии средней державы. Выявляется системный парадокс стратегии Джорджии Мелони: экономическая зависимость от экспорта в США (64,7 млрд евро) противоречит структурной уязвимости государства, включающей госдолг в 136 % ВВП, оборонные расходы в 1,49 % ВВП, а также демографические вызовы, что требует безусловной опоры на европейские механизмы. Особое внимание уделяется роли личной дипломатии Мелони как инструмента лавирования между Вашингтоном и Брюсселем.

Исследование выполнено в рамках системного подхода. Применяется компаративный анализ структурных ограничений (экономика, военный потенциал, идеология) через призму неореализма и теории зависимостей. Результаты подтверждают, что идеологическая солидарность с антиевропейской риторикой вице-президента США Джей Ди Вэнса антагонистична необходимости укрепления наднациональных институтов ЕС. Военно-техническое сотрудничество Италии с Великобританией провоцирует фрагментацию переговорной позиции Брюсселя. Тактические достижения не устраняют стратегических угроз маргинализации Италии в ЕС и эрозии влияния в Вашингтоне. Научная новизна заключается в доказательстве парадокса, отсылающего к античной метафоре: баланс между Сциллой однополярной зависимости от США и Харибдой утраты автономии в ЕС представляет для Италии под руководством Джорджии Мелони не выбор, но императив выживания. Работа вносит вклад в теорию международных отношений, обосновывая кризисную дипломатию как ключевую модель для средних держав на современной внешнеполитической арене.

Ключевые слова: Италия, внешняя политика, США, ЕС, Великобритания, кризисная дипломатия, Мелони.

Автор

Глубокая Ольга Анатольевна

Старший преподаватель кафедры политологии и политической философии, помощник проректора Дипломатической академии МИД России (Москва, Россия)



Введение

Па фоне глубокого кризиса трансатлантических отношений в 2025 году, усугубленного политикой второго срока администрации Дональда Трампа, Италия во главе с Джорджей Мелони предпринимает сложную попытку позиционировать себя в качестве моста между Вашингтоном и Брюсселем [8]. Эта стратегия

опирается на идеологическую близость итальянского правительства к республиканцам США и стремление сохранить влияние в Европейском союзе. Однако данное балансирование ставит Рим перед системными дилеммами: с одной стороны, экономическая зависимость от американского рынка, где объем итальянского экспорта достиг 64,7 млрд евро в 2024 году [15], и угро-

за тарифных войн, особенно с Китаем, требуют лояльности к Трампу; с другой — структурные слабости Италии, включая государственный долг в 136% ВВП [10] и зависимость от европейских фондов восстановления, предусматривающих 194,4 млрд евро инвестиций до 2026 года [18], делают ЕС незаменимым партнером. Военно-политические риски усугубляют противоречия: невыполнение обязательств перед НАТО, где расходы на оборону составили лишь 1,49 % ВВП в 2024 году [5], давление со стороны Франции и Германии с призывом к «концерту великих наций» [20] и раскол в правящей коалиции по вопросам санкций и Украины. Целью данной статьи является анализ трех ключевых аспектов итальянского лавирования — торгово-экономического, военно-стратегического и идеологодипломатического — для выявления фундаментальных дилемм между прагматическим курсом Мелони и долгосрочными интересами Италии в ЕС. Исследование призвано ответить на вопрос: способно ли хождение по канату между Сциллой трансатлантической зависимости и Харибдой европейской изоляции обеспечить устойчивость позиций Рима в условиях расколотого Запада.

Сцилла: угрозы трансатлантического отдаления

Экономическое благополучие Италии напрямую зависит от сохранения доступа к рынку Соединенных Штатов, который в 2024 году стал вторым по значимости направлением итальянского экспорта после Германии, принеся доход в размере 64,7 млрд евро [15]. Введение администрацией Трампа 20-процентных тарифов на импорт из Европейского союза, решение о котором было отложено на 90 дней до июля 2025 года, создает экзистенциальную угрозу для ключевых отраслей — от агропродовольственного сектора до производителей стали и алюминия,

уже столкнувшихся с дополнительными 25-процентными пошлинами [4]. Перспектива замедления глобального роста из-за торговых барьеров усугубляет кризис: Министерство экономики и финансов Италии вынуждено было вдвое снизить прогноз экономического роста на текущий год [11].

Попытки премьер-министра Джорджии Мелони смягчить удар выявили глубокие внутренние противоречия. Несмотря на ее заявление о неправомерности тарифов [12], в правящей коалиции отсутствует единство по вопросу ответных мер. Лидер «Лиги» Маттео Сальвини настаивает на прямых двусторонних переговорах с Вашингтоном [27], тогда как министр иностранных дел Антонио Таяни выступает за скоординированную позицию в рамках Европейского союза [17]. Эта раздробленность ослабляет переговорную позицию Брюсселя, особенно на фоне игнорирования Дональдом Трампом запросов председателя Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен о диалоге [7] и полного отсутствия прогресса в переговорах между комиссаром по торговле Марошем Шефчовичем и американским министром торговли Говардом Лютником [30].

Стремление к индивидуальным договоренностям с США несет стратегические риски. Поиск исключений для итальянских товаров, во-первых, противоречит принципу исключительной компетенции ЕС в торговой политике, а во-вторых, провоцирует внутренние расколы внутри Союза. Это изолирует Италию, подрывает ее влияние на решение критических вопросов — таких как смягчение бюджетных ограничений или использование общеевропейских ресурсов для оборонных инвестиций — и в конечном итоге ослабляет трансатлантическую солидарность [31]. Таким образом, односторонние уступки Вашингтону превращаются в Сциллу, готовую поглотить экономическую стабильность Италии и ее политический капитал в Европе.

Харибда: риски европейской изоляции

Стратегические возможности Италии в Европейском союзе ограничены фундаментальными структурными проблемами. Государственный долг страны достиг 136% ВВП, что является вторым по величине показателем в ЕС [10], а вялый экономический рост, оцененный в 0,7 % в 2024 году [6], поддерживается преимущественно за счет европейского Плана восстановления и устойчивости, предусматривающего инвестиции в размере 194,4 млрд евро, действие которого истекает в 2026 году [18]. Старение населения создает дополнительную нагрузку на бюджет, требуя увеличения расходов на пенсионное обеспечение и здравоохранение в течение следующего десятилетия 2]. Эти факторы делают конструктивный диалог с Брюсселем и доступ к общеевропейским финансовым механизмам вопросом национального выживания.

Военно-политическая уязвимость Италии усугубляет зависимость от ЕС. Расходы на оборону составили лишь 1,49 % ВВП в 2024 году, что существенно ниже показателей ключевых союзников по НАТО: Великобритании — 2,33 %, Германии — 2,12 %, Франции — 2,06 % [5]. На этом фоне требование администрации Трампа о повышении порога расходов до 5% ставит Рим в крайне сложное положение. Президент Франции Эмманюэль Макрон прямо призвал Италию к солидарности, заявив о необходимости видеть сильную Италию, действующую в «концерте великих наций» по примеру эпохи Марио Драги [20] — что подразумевает отказ от двусторонних игр с Вашингтоном.

Институциональные рамки ЕС выступают дополнительным ограничителем. Торговая политика относится к исключительной компетенции Брюсселя, лишая Рим права на самостоятельные

переговоры с США. Итальянские компании глубоко интегрированы в общеевропейские цепочки поставок: более половины экспорта страны направляется в государства-члены ЕС, тогда как на США приходится лишь 10 % [25]. Любая попытка обойти единую позицию Союза, например, через лоббирование исключений для итальянских товаров, приведет не только к правовым коллизиям, но и к экономическому разрыву с основными партнерами. В отличие от Великобритании, которая после Брексита обладает свободой маневра, Италия рискует быть поглощенной Харибдой институциональной изоляции — утратив доверие Брюсселя, она не сможет влиять на решения по критическим вопросам, от смягчения фискальных правил до распределения оборонных ресурсов.

Искусство балансирования: стратегии Рима

Премьер-министр Джорджия Мелони избрала тактику личной дипломатии для смягчения трансатлантических противоречий [9]. Во время визита в Вашингтон в апреле 2025 года ей удалось добиться от президента Дональда Трампа публичного заявления о стопроцентной уверенности в достижении торговой сделки с Европой, что создало политическую основу для возобновления переговоров между Европейским союзом и Соединенными Штатами. Ключевым предложением Рима стало использование предстоящего визита Трампа в Италию на похороны Папы Франциска для организации многосторонней встречи с лидерами ЕС, включая председателя Еврокомиссии Урсулу фон дер Ляйен. Этот шаг направлен на преодоление дипломатического тупика, возникшего из-за систематического игнорирования Вашингтоном запросов Брюсселя.

Во внутренней политике ЕС итальянское правительство демонстрирует избирательный прагматизм. С одной

стороны, Мелони дает четкие обязательства по увеличению закупок американского сжиженного природного газа и вооружений [14], удовлетворяя ключевые требования администрации Трампа. C другой — Рим отвергает давление на Европейский союз в вопросах пересмотра цифрового регулирования, включая законы о цифровых рынках и цифровых услугах [16], а также норм по генетически модифицированным продуктам и обработанной гормонами говядине [26; 28]. Одновременно Италия активизирует двустороннее сотрудничество с Великобританией, видя в Лондоне противовес доминированию Франции в европейской безопасности [33]. Миграционное соглашение с Албанией, вызвавшее интерес премьерминистра Кира Стармера [3], и участие в программе GCAP по созданию истребителя шестого поколения совместно с Великобританией и Японией укрепляют эту ось [31].

В вопросах украинского кризиса Рим применяет дифференцированный подход. Поддерживая киевский режим и оказывая материальную помощь, Мелони категорически исключает отправку итальянских войск без мандата Совета Безопасности ООН или прямого участия США [31]. Эта позиция контрастирует с готовностью Великобритании рассмотреть формирование коалиции желающих для принуждения к миру, включая военное присутствие. Параллельно Италия выступает за интеграцию оборонного потенциала Великобритании в архитектуру безопасности EC через сближение с PESCO и Европейским оборонным фондом, стремясь усилить европейский столп НАТО без провоцирования раскола. Однако сохраняется фундаментальное противоречие: попытки Рима выступать посредником между Вашингтоном и Брюсселем объективно ослабляют переговорную монополию Еврокомиссии, создавая риски фрагментации единой позиции Союза.

Неразрешимые дилеммы

Идеологическая близость правительства Джорджии Мелони к администрации Дональда Трампа вступает в непримиримое противоречие с долгосрочными стратегическими интересами Италии. Открытая поддержка [24] премьер-министром анализа вице-президента США Джей Ди Вэнса, изложенного в его мюнхенской речи 2025 года [12], где Европейский союз обвиняется в отступлении от западных ценностей, подавлении свободы слова и отмене выборов, подрывает основы европейской интеграции. Однако для Италии как средней державы укрепление наднационального и многостороннего ЕС остается безальтернативным условием преодоления структурных слабостей: государственного долга, стагнации экономики и демографического кризиса. Эта дилемма проявляется в двойственной позиции по технологическим вопросам: интерес к спутниковой системе Starlink Илона Маска соседствует с неприятием его вмешательства во внутреннюю политику европейских стран.

В оборонной сфере противоречия приобретают характер парадокса. С одной стороны, Италия поддерживает инициативу Великобритании по созданию коалиции желающих для принуждения к миру на Украине, включая возможное размещение войск. С другой — Рим категорически исключает собственное военное участие без санкции Совета Безопасности ООН или прямого вовлечения Соединенных Штатов, стремясь сохранить единство западных союзников. Одновременно Италия продвигает интеграцию оборонного потенциала Великобритании в европейские структуры безопасности через сближение с PESCO и Европейским оборонным фондом [31]. Но эта стратегия несет скрытый риск: усиление роли Лондона, не связанного институциональными рамками ЕС, может способствовать фрагментации единой переговорной позиции Брюсселя в отношениях с Вашингтоном.

Глубинная проблема заключается в фундаментальной несовместимости двух проектов. Администрация Трампа рассматривает Европейский союз как препятствие для реализации своей внешнеполитической повестки, предпочитая взаимодействие с разрозненными национальными государствами во главе с идеологически близкими лидерами. Для Италии же, чьи экономические и демографические ресурсы ограничены, сплоченный ЕС остается единственным инструментом сохранения глобального влияния. Визит Дональда Трампа в Рим на похороны Папы Франциска символизирует эту дихотомию: даже если Мелони соберет лидеров ЕС, это не гарантирует прорыва в содержательных переговорах. Более того, успех краткосрочного посредничества может подорвать доверие к Италии как к ответственному участнику европейского проекта, окончательно превратив трансатлантическое балансирование в хождение по лезвию бритвы между национальными интересами и личными амбициями.

Заключение

Проведенный анализ стратегического лавирования Италии в условиях внешнеполитического кризиса 2025 г. позволяет констатировать, что тактическое искусство Джорджии Мелони в балансировании между Вашингтоном и Брюсселем обеспечивает краткосрочные преимущества, но не разрешает фундаментальных противоречий. С одной стороны, личная дипломатия премьер-министра — визит к Дональду Трампу, инициатива саммита в Риме, лоббирование переговоров Европейского союза и Соединенных Штатов позволила ослабить непосредственные угрозы, такие как 20-процентные тарифы на итальянский экспорт. С другой структурные слабости Италии, включая государственный долг в 136% ВВП,

зависимость от европейских фондов восстановления и невыполнение обязательств перед НАТО по оборонным расходам делают страну заложницей общеевропейской солидарности.

Главная дилемма заключается в несовместимости идеологических и стратегических приоритетов. Открытая поддержка Мелони позиций вице-президента США Джей Ди Вэнса, критикующего Европейский союз за отступление от западных ценностей, объективно подрывает усилия по укреплению наднациональных институтов ЕС, жизненно необходимых Италии для преодоления экономической стагнации и демографического кризиса. Аналогичный раскол наблюдается в оборонной сфере: стремление интегрировать потенциал Великобритании в архитектуру безопасности ЕС через сотрудничество в программе GCAP и сближение с PESCO парадоксально сочетается с риском фрагментации единой переговорной позиции Брюсселя.

Прогноз устойчивости итальянской стратегии остается пессимистичным. Успех посреднической миссии Рима зависит от двух факторов:

- согласованности действий с ключевыми игроками EC;
- институционализации трансатлантического диалога.

Провал балансирования грозит Италии двойной маргинализацией: утратой доверия в Брюсселе из-за восприятия как троянского коня администрации Трампа и потерей влияния в Вашингтоне на фоне растущей непредсказуемости американской политики. Метафора Сциллы и Харибды обретает завершенность: попытка избежать одной угрозы — трансатлантического отдаления — неизбежно приближает к другой — европейской изоляции. Для средней державы, чье процветание исторически зависело от многосторонних институтов, сохранение равновесия между этими полюсами остается не искусством выбора, но искусством выживания.

Литература

- 1. Глубокая О.А. Внутренние контексты и внешнеполитические приоритеты современной Италии // Вестник ученых-международников. — 2024. — № 2(28). — С. 87–104.
- 2. 2024 Ageing Report: Italy Country Fiche // European Commission. Directorate-General for Economic and Financial Affairs; Italian Ministry of Economy and Finance. 16 January 2024. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://economy-finance.ec.europa. eu/document/download/82b762d7-21ce-4992-aa97-888fd2c66205_en (дата обращения: 01.06.2025).
- 3. Adu A. Giorgia Meloni: Starmer Showed Great Interest in Our Albania Migration Deal // The Guardian. 17 September 2024. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www. theguardian.com/p/xvfh74 (дата обращения: 01.06.2025).
- 4. Barata da Rocha M., Boivin N., Poitiers N. The Economic Impact of Trump's Tariffs on Europe: An Initial Assessment // Bruegel Analysis. 17 April 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.bruegel.org/node/10843 (дата обращения: 01.06.2025).
- 5. Defence Expenditure of NATO Countries (2014–2024) // NATO. 17 June 2024. [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_226465.htm (дата обращения: 01.06.2025).
- 6. Economic Forecast for Italy // European Commission. Directorate-General for Economic and Financial Affairs. 15 November 2024. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https:// economy-finance.ec.europa.eu/node/304_en (дата обращения: 01.06.2025).
- 7. Erlanger S. [et al.] Europe Seeks a Direct Line to Trump, Skeptical That Aides Speak for Him // The New York Times. 17 April 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https:// www.nytimes.com/2025/04/17/world/europe/europe-trump-trade-defense.html (дата обращения: 01.06.2025).
- 8. Goretti L. Giorgia Meloni's Italy between Trump and Europe // Istituto Affari Internazionali (IAI). Analysis Paper. 2025. No 05. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https:// www.iai.it/en/pubblicazioni/c05/giorgia-melonis-italy-between-trump-and-europe (дата обращения: 01.06.2025).
- 9. Goretti L., Simonelli F. Italy's Foreign Policy in 2023: Challenges and Perspectives // Documenti IAI. 2024. No 24|01 (February). — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www. iai.it/en/node/18059 (дата обращения: 01.06.2025).
- 10. Government Debt at 88.2% of GDP in Euro Area // Eurostat. Euro Indicators. 22 January 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://ec.europa.eu/eurostat/en/ web/products-euro-indicators/w/2-22012025-ар (дата обращения: 01.06.2025).
- 11. Govt Halves 2025 Growth Forecast to 0.6% // Ansa. 9 April 2025. [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.ansa.it/english/news/2025/04/09/govt-halves-2025-growth-forecast-to-0.6_f1a32a85-ef8a-4720-90af-19c58a577787.html (дата обращения: 01.06.2025).
- 12. Hains T. Full Speech: Vice President JD Vance Tells Munich Security Conference 'There's a New Sheriff in Town' // RealClearPolitics. 14 February 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.realclearpolitics.com/video/2025/02/14/full_speech_vice_president_ jd_vance_addresses_munich_security_conference.html (дата обращения: 01.06.2025).
- 13. Hernández-Morales A. The Most Influential Person in Europe // Politico. 10 December 2024. [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.politico.com/newsletters/politiconightly/2024/12/10/the-most-influential-person-in-europe-00193536 (дата обращения: 01.06.2025).
- 14. Italian Government. Remarks by President Meloni with the President of the United States of America, Donald J. Trump. 17 April 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.governo.it/en/node/28248 (дата обращения: 01.06.2025).
- 15. Italian Ministry of Foreign Affairs. Osservatorio economico: Statistiche relative all'import/ export di merci italiane. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.infomercatiesteri.it/osservatorio-economico-interscambio-commerciale-italiano-mondo.php (дата обращения: 01.06.2025).
- 16. Italy Agrees with US to Oppose 'Discriminatory' Tech Taxes // Reuters. 18 April 2025. [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.reuters.com/technology/italyagrees-with-us-oppose-discriminatory-tech-taxes-2025-04-18 (дата обращения: 01.06.2025).

- 17. Italy Supports EU in Tariff Negotiations Says Tajani // Ansa. 7 April 2025. [Электронный pecypc]. — Режим доступа: https://www.ansa.it/english/news/politics/2025/04/07/italysupports-eu-in-tariff-negotiations-says-tajani fc54179d-27b9-4dc0-894e-0c44f499dcfd.html (дата обращения: 01.06.2025).
- 18. Italy's Recovery and Resilience Plan // European Commission. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://commission.europa.eu/node/29923_en (дата обращения: 01.06.2025).
- 19. Kalaf R. [et al.] Italy's Giorgia Meloni Rejects 'Childish' Choice between Trump and Europe // Financial Times. 28 March 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www. ft.com/content/96d02345-1079-47d0-b208-1e80bcedf684 (дата обращения: 01.06.2025).
- 20. Macron: "We Need a Strong Italy Alongside France and Germany" // Agenzia Nova. 3 March 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.agenzianova.com/en/ news/macron-we-need-a-strong-unity-italy-alongside-france-and-germany (дата обращения: 01.06.2025).
- 21. Meloni a Consiglio Ue, ribadirà necessità unità di Europa e Usa // Askanews. 5 March 2025. [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://askanews.it/2025/03/05/meloni-aconsiglio-ue-ribadira-necessita-unita-di-europa-e-usa (дата обращения: 01.06.2025).
- 22. Meloni G. President of the Council of Ministers Giorgia Meloni's Parliamentary Address on the Government Programme // Italian Government. 25 October 2022. — [Электронный pecypc]. — Режим доступа: https://www.governo.it/en/node/21000 (дата обращения: 01.06.2025).
- 23. Meloni Says Trump's Tariffs on EU Goods Are 'Wrong' // Ansa. 3 April 2025. [Электронный pecypc]. — Режим доступа: https://www.ansa.it/english/news/politics/2025/04/03/melonisays-trumps-tariffs-on-eu-goods-are-wrong_c16ae22f-2225-470e-b5ef-e8f063bad3aa.html (дата обращения: 01.06.2025).
- 24. Meloni Tells FT She Agrees with Vance, Europe Has Lost Itself // Ansa. 28 March 2025. -[Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.ansa.it/english/news/politics/2025/03/28/meloni-tells-ft-she-agrees-with-vanceeurope-has-lost-itself 003c606f-bd15-4042-8b75-fe7691dc186b.html (дата обращения: 01.06.2025).
- 25. Meloni's US Dilemma: Balancing Ideology and Strategic Interest // Istituto Affari Internazionali (IAI). Analysis Paper. 2025. No 05. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www. iai.it/en/pubblicazioni/c05/melonis-us-dilemma-balancing-ideology-and-strategic-interest (дата обращения: 01.06.2025).
- 26. Office of the United States Trade Representative. 2025 National Trade Estimate Report on Foreign Trade Barriers. 31 March 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://ustr.gov/sites/default/files/files/Press/Reports/2025NTE.pdf (дата обращения: 01.06.2025).
- 27. Only Tariffs in Place Were Imposed by Brussels Salvini // Ansa. 15 March 2025. [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.ansa.it/english/news/general news/2025/03/15/only-tariffs-in-place-were-imposed-by-brussels-salvini 0f3aea36-8ec9-40c6-ad52-041e932aa8f1.html (дата обращения: 01.06.2025).
- 28. Sanchez Manzanaro S., Moller-Nielsen T. EU Rejects Overhauling Agrifood and Tech Rules to Avoid Trump Tariffs // Euractiv. 15 April 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.euractiv.com/?p=2240285 (дата обращения: 01.06.2025).
- 29. Scazzieri L. How Should Britain Step up to Enhance European Security? // Coxon B. (ed.). Britain's World. Policy Paper. 21 March 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.britainsworld.org.uk/p/the-big-ask-12-2025 (дата обращения: 01.06.2025).
- 30. Sefcovic: 'With the US, a Targeted and Productive Dialogue on Tariffs, the EU Is Doing Its Part' // Agenzia Nova. 15 April 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https:// www.agenzianova.com/en/news/?p=410037 (дата обращения: 01.06.2025).
- 31. The Italian Job: Navigating Between UK, EU and Trump // Istituto Affari Internazionali (IAI). Analysis Paper. 2025. No 05. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.iai. it/en/pubblicazioni/c05/italian-job-navigating-between-uk-eu-and-trump (дата обращения: 01.06.2025).
- 32. Tocci N. The Far Right Has Seemed Unstoppable in Europe. Here's How Trump Tariffs Could Change That // The Guardian. 4 April 2025. — [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.theguardian.com/p/x2vkhg (дата обращения: 01.06.2025).
- 33. United Kingdom, Italy. Memorandum of Understanding between the UK and Italy. [Электронный ресурс]. — Режим доступа: https://www.gov.uk/government/publications/ memorandum-of-understanding-between-the-uk-and-italy (дата обращения: 01.06.2025).